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“市长是老百姓雇佣的‘经理人’”
全国人大代表、长沙市市长张剑飞接受本报专访谈治堵：先改万家丽路，再改东二环

汽车从马路上飞驰而过，“哐
当”一声，流泥井发出一声巨响，这
让城市居民很“心烦”。这一细节让
张剑飞捕捉到了。

没有来得及吃晚饭， 张剑飞从
代表驻地一路赶来， 接受了本报的
专访。谈起幸福感，他说“幸福感就
是来自细节。”

“红砖和水泥的强度不一样，时间
久了， 井盖就会掉下去一截。 汽车一
过，就会‘哐当’一声。”张剑飞说，为了
解决这一系统问题， 长沙引进了一个
专利技术，每年更换几百个流泥井。

一个小小的流泥井问题，引起了
市长的关注。这也正是长沙为什么是
“最具幸福感城市”的答案之一。

在本届两会上， 张剑飞最关注
的是什么？他的答案是“民生发展”。
比如， 如何促进经济发展与人民收
入同步增长， 怎么样更好的解决群
众关心的社会保障、收入分配、医疗
教育、食品安全等民生问题。

此外，张剑飞表示，长沙将和武
汉、南昌、合肥等长江中游省会城市
一起，在此次全国两会上提交议案，
呼吁国家给予长江中游城市群发展
特别的扶持政策。

交通是市民和政府共
同关注的焦点。3月4日晚，
全国人大代表， 长沙市委
副书记、 市长张剑飞在北
京接受本报记者独家专访
时说，长沙将更大力治堵。
其中， 在东二环改造的问
题上， 长沙将先改造万家
丽路，再改造东二环……

■特派记者 曾力力 夏雄

张剑飞说，截至2012年底，
全市机动车保有量已突破136
万辆， 近五年年均增长18%以
上。 要想让交通能力跟上机动
车的增长，是非常困难的。

随着营盘路隧道、 福元路
大桥、湘府路大桥的相继通车，
对减轻橘子洲大桥、 银盆岭大
桥的压力， 促进过江畅通起了
较大作用。

对于长沙市民非常关注的
东二环改造，张剑飞说，必须着
眼长远，确保满足未来的需要。

“市政府从2009年起就谋
划整体改造东二环。 我们对此
十分慎重，设计方案反复论证，
怎么改造、什么时候改造，如何
尽量减少对周边交通的影响，
最大程度的提高投资效益，都
必须统筹考虑。”

张剑飞说， 如果整体改造
东二环， 必将导致周边交通两
年左右无法分流。 我们考虑先
改造万家丽路，再改造东二环。
“万家丽路宽60米，进行高架桥
改造仍可以拿出双向4车道供
机动车辆行驶， 这样不仅缓解
了东二环的交通压力， 使万家
丽路本身交通大大‘松绑’，也
不至于因改造造成南北主干道
的更加拥堵。”

张剑飞表示， 长沙将坚持
公交优先， 以公交都市建设为
契机， 加强公交线路运营和票
价管理， 引导更多的市民选择
公交出行。随着今年地铁2号线
投入运行， 相信对城区交通会
有明显改观。

作为一个城市的市长， 张剑飞
是怎样对自己定位的？张剑飞说，市
长不是城市老板， 是老百姓雇佣的
经理人。

“市长只是由人民群众选出来
代为管理政府事务的执行者。”张剑
飞说， 在长沙市第十四届人大一次
会议上，我们确定了“努力建设更加
富裕、秀美、文明、幸福的大长沙”的
目标，准备通过五年的奋斗，把长沙
建设成为经济繁荣、 活力迸发的现
代中心城市，两型引领、环境优美的
生态宜居之都，开放包容、魅力独特
的国际文化名城，生活富足、社会公
平的和谐幸福家园。

张剑飞坚信，“这一目标一定能
完成。”他说，过去五年，长沙地区生
产总值年均增长14.6%， 地方财政
总年均增长24.3%， 固定资产投资
年均增长25.8%， 经济总量居省会
城市第7位，城市综合竞争力跃居第
10位，进入全国十强、全球十快。长
沙已进入了经济社会持续快速发展
的上升时期。

·谈治堵·

先改万家丽路
再改东二环

·谈管理·

市长是百姓雇佣的
“经理人”

注重细节，注重幸福感

>>两会关注

四省会打造
长江中游城市群

在今年的《政府工作报告》中，张剑
飞首次提出“精美长沙”的概念。精美，到
底是什么样子？他给我进行了描述。

他说，精美长沙，就是要精心规划、
精致建设、精细管理，精雕细刻城市的每
一个细节，努力建设耐久的精品工程、百
年工程，一代人建设，几代人甚至十几代
人都能享受， 努力将长沙建设成为以湘
江为轴、两岸比翼发展、山水洲城自然融
合的宜居城市。

“每个城市都有自己独特的天际
线。”张剑飞说，他觉得并不是摩天大厦
越多，城市的天际线就越美，关键是要与
当地的自然环境相融合。

“我们决不要钢筋混凝土堆砌的城
市。 我们将加强规划审批， 优化建筑设
计，合理控制河西岳麓山沿线、河东五一
商圈、 湘江两岸滨江地区等城市重点部
位的建筑高度和容积率， 打造层次分明
的长沙城市天际线。”

·谈城市·

“我们决不要钢筋混凝土堆砌的城市”

并不是摩天大厦越多，城市天际线越美，要与当地自然环境融合

张剑飞说， 法治政府建设是一项需
要全社会共同努力的系统工程。 完全实
现依法行政不能一蹴而就，需循序渐进。

“近年来，长沙推进依法行政工作，成
绩可圈可点。”张剑飞说，比如，实行重大
行政决策听证会；创新性地采取第三方参
与的模式，对现行市政府规章进行立法后
评估；特别是去年6月份，颁布实施了全国
首部社会管理法治化实施纲要———《长沙
市推进社会管理法治化实施纲要》， 并同
步出台了全国首部规范政府法制工作的

地方政府规章———《长沙市政府法制工作
规定》。中央政法委、国务院法制办对长沙
法治工作进行了专题推介。

针对有些单位在行政执法过程中存
在的越权、滥权的行为，张剑飞说，一是提
升执法队伍法治意识。二是定期召开依法
行政讲评会。由法制部门对区县（市）和市
直部门起草的规范性文件和行政执法案
例通过集中讲评的方式进行了深入、直观
的剖析和点评，该问责的，严格追究责任，
坚决查办。三是规范具体行政执法行为。

·谈依法行政·

完全实现依法行政需要循序渐进
强化法律至上的意识、强化权力制约意识、强化依法行政的意识

全市机动车保有量已突破
136万辆，要想让交通能力跟上
机动车的增长，是非常困难的

前段， 长沙交警公布了增加路面泊
车的方案，张剑飞说，通过收取适当的停
车费，能够促使私家车主减少用车，从而
减少城区的拥堵。

张剑飞表示， 对于路面泊车收费，长
沙将进一步进行规范，继续探索完善道路
停车收费差别化管理，提高停车场利用效
率，对中心城区、车流量大的区域从高核
定标准，其它区域区分车流及车位周转情
况，从低核定或实行免费停车。另外，将规
范停车收费管理，对银行、邮局、医院、学
校，以及水、电、气等公用事业单位的停车
场所，明确一定的免费停车时间。

“一方面， 我们将在中心城区建设一

批停车诱导系统，方便车主找车位。另一
方面，鼓励发展立体停车场，新建建筑配
足停车位，清理恢复改变用途的停车场。”

目前， 民间对于长沙取消路桥费
的呼声很高。 对此， 张剑飞也做了回
应。他说，政府一直在为降低出行成本
努力，但这需要一个过程。张剑飞说，
由于城市的扩容， 交通基础设施建设
任务仍然繁重， 目前要全额承担桥隧
建设和管养包括过去贷款本息的支付
仍显力不从心， 暂时仍需保留通行费
的收取。“我相信， 随着全市经济的发
展和政府财力的不断增强， 在不久的
将来通行费也将结束它的历史使命。”

·谈出行·

路桥费不久会结束使命

政府一直在为降低出行成本努力，但这需要一个过程

准备通过五年的奋斗， 把长沙
建设成为经济繁荣、 活力迸发的现
代中心城市

张剑飞接受本报记者独家专访。 记者 李国平 摄


